

MERCADO INTERNACIONAL Y SITUACION INTERNA*

Exportaciones. Durante octubre, el volumen de café despachado al exterior sólo alcanzó los 444.000 sacos, el más bajo de los efectuados a nivel mensual en lo corrido del presente año, en tanto que el acumulado durante los diez meses llega a 8.3 millones de sacos, equivalente a un incremento de 9.1% con relación a igual período del año pasado.

Cabe anotar que los envíos efectuados en octubre, por lo regular no son los más altos en comparación con el resto de meses, y que en el presente, dicho fenómeno se vio acrecentado por el riguroso invierno que azotó al país, lo cual dificultó especialmente el transporte y la embarcación del producto. Empero, esta situación seguramente no va a tener efectos negativos en el mercado exterior ya que, una vez superada esta eventualidad, nuestras exportaciones lograrán plena normalidad.

Exportaciones de café

(Miles de sacos de 60 kilogramos)

	Enero-octubre			Año completo**		
	1982	1983	1984*	1982	1983	1984*
Estados Unidos	1.429	1.513	1.955	1.665	1.816	2.239
Europa	5.286	5.257	5.059	6.378	6.286	6.252
Otros	723	800	1.245	857	888	1.409
TOTAL	7.438	7.570	8.259	8.900	8.990	9.900

* Cifras provisionales. ** Noviembre 1o. — octubre 31. Fuente: Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

Precio internacional. La cotización de la libra de la variedad "Otros suaves" en Nueva York, promedió US\$ 1.36 en el mes de octubre con disminución del 3.5%, en contraste con el mismo mes del año anterior, mientras durante el período enero-octubre del año en curso, muestra un incremento de 12.4% con relación a igual lapso en 1983. Se advierte que, no obstante la baja en la cotización mensual, ello no ha incidido en disminuciones de la cuota de exportación, puesto que el promedio móvil indicativo, se mantuvo dentro de los parámetros establecidos en la última reunión de Londres.

Precio indicativo promedio en Nueva York de los cafés "otros suaves"

(Dólares por libra de 453,6 gramos)

	1981	1982	1983	1984
Enero	1.28	1.44	1.29	1.43
Febrero	1.25	1.55	1.26	1.46
Marzo	1.26	1.45	1.24	1.48
Abril	1.28	1.41	1.24	1.50
Mayo	1.26	1.37	1.28	1.50
Junio	1.12	1.41	1.26	1.47
Julio	1.20	1.33	1.28	1.43
Agosto	1.24	1.33	1.29	1.45
Septiembre	1.26	1.37	1.33	1.41
Octubre	1.36	1.41	1.41	1.36
Promedio enero-octubre ...	1.25	1.41	1.29	1.45

Fuente: Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

Reintegro cafetero. Teniendo en cuenta, entre otros aspectos, las menores cotizaciones del grano en el mercado internacional, la Junta Monetaria mediante la Resolución No. 77, fijó en US\$ 201.40 el precio mínimo de reintegro por saco de 70 kilogramos de café, correspondiente a US\$ 1.40 libra ex-muelle en Nueva York, para las exportaciones que se efectúen con base en contratos registrados a partir del 24 de octubre de 1984. El reintegro anterior era de US\$ 209, el cual se hallaba vigente desde el 11 de mayo del año en curso.

El problema de la roya del café. La roya apareció por primera vez en el Brasil en 1970 y desde entonces el Gobierno y la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia iniciaron una campaña de prevención gracias a la cual se consiguió retardar por más de 13 años su entrada al país. En efecto, sólo hasta septiembre de 1983 se detectó el contagio en una finca de Chinchiná, departamento de Caldas. En la actualidad se encuentra en 4.985 fincas de 52 municipios pertenecientes a los departamentos de Caldas, Risaralda, Antioquia, Quindío, Valle, Chocó y Tolima. No obstante, es alentador observar cómo

* Elaborado por el Departamento de Investigaciones Económicas del Banco de la República, de acuerdo con informaciones suministradas por la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

en Caldas, que es la región más afectada, únicamente se presentan focos infecciosos en el 10% de su área cafetera, y a escala nacional, el área contaminada es apenas un 2%. Este hecho contrasta favorablemente con lo ocurrido en el Brasil, en donde un año después de su aparición ya se había extendido a toda la zona cafetera. Sin duda, la prontitud y eficacia de las medidas adoptadas por parte de la Federación con la colaboración del ICA, el SENA y el decidido apoyo del Gobierno Nacional, han sido factores determinantes en los logros obtenidos.

En el campo internacional, Colombia y los demás países que integran el Grupo Andino, vienen desarrollando un programa destinado a prevenir y controlar la roya del café; en el último año se han obtenido recursos financieros para adelantar investigaciones sobre el particular.

Resulta además interesante comentar que desde hace más de veinte años, la Federación Nacional de Cafeteros, inició estudios científicos con el objeto de lograr variedades de café resistentes a la roya, dando origen a la "variedad Colombia". Las investigaciones al respecto se llevaron a cabo en el Centro Internacional de las royas del café, en Oeiras, Portugal. La semilla se está multiplicando en una finca del Quindío y su distribución se lleva a cabo a través de los comités de cafeteros. Se espera que el actual centro y dos más que entrarán a funcionar próximamente, permitirán atender los programas normales de renovación de cafetales en el país.

Por último, se recuerda que el XLII Congreso Cafetero reunido en Bogotá, en diciembre de 1983, determinó que la Federación asuma inicialmente el control de la enfermedad, procurando mantener un bajo nivel de la infección y adiestrando al mismo tiempo, a los caficultores en las labores de control del hongo.

Basado en la experiencia adquirida, el Comité Nacional de Cafeteros dispuso, en el mes de septiembre del presente año, que se deje por cuenta de los cafeteros el control de la enfermedad en sus respectivas fincas. No obstante, teniendo en cuenta la necesidad de intensificar las fumigaciones debido al prolongado invierno, dispuso que en los tres últimos meses del año se realizaran mensualmente para lo cual se estableció una contribución consistente en la entrega, sin costo alguno, de fungicidas y un auxilio para mano de obra de \$ 1.000 por cada aplicación y por hectárea de cafetal afectado. Además, la Federación ha adquirido una cantidad suficiente de oxiclóruo de cobre, elemento indispensable para erradicar la roya, el cual es distribuido gratuitamente. De igual manera, se ha promovido y diseñado la producción de equipos manuales en el país y se están importando otros motorizados cuya fabricación no es factible internamente. Para facilitar su adquisición se han creado y reforzado líneas de crédito, en condiciones preferenciales en cuanto a intereses y plazos.